
 



 



 



 



 



 



 



 



  

DE	LOS	ORÍGENES	y	DEL		
ESCUDO	DE	LA	ASOCIACIÓN	
---------------------		LOS ORÍGENES	
	
  Ahora hará cinco años que fundamos nuestra asociación 
y es deseo de los responsables del VIEIRAGRINO que dos 
de los “veteranos” os contemos a los recientemente 
incorporados eso tan importante de nuestros orígenes. 
  Vamos a ello y que Santiago nos asista. 
  La idea de fundar una Asociación que agrupa a todos los 
valencianos interesados en el tema jacobeo surgió en una 
feria del libro, de las que anualmente se celebran en los 
jardines de los Viveros de nuestra ciudad. 
  Allí por razones profesionales estábamos Juan Lezcano y 
el que esto os escribe, que exponían en su caseta de libros, 
varios títulos relacionados con el arte románico y nos 
sorprendió mucho el gran interés que los mismos 
suscitaron y aún nos interesó más el hecho de que casi 
todos los que se acercaban, nos hablaban del Camino de 
Santiago. La conversación con esta gente era por demás 
interesante y nos fuimos apasionando en la medida en que 
conforme pasaban los días este fenómeno no menguaba, 
si no que, al contrario, crecía. 
  Una cierta aura de reconocedores de lo mistérico y 
enigmático, mezclado con un algo de aventurero nos hacía 
reconocer a esta gente, y hasta apostábamos sobre si este 
o aquel se acercarían. 
  A la Feria del año siguiente ya fuimos con la idea 
premeditada de crear un soporte que permitiera el que 
esta gente se juntara y conocieran sus experiencias 
mutuas. 
  Nuevamente empezaron las visitas a nuestra caseta y esta 
vez nos quedábamos con la dirección de nuestros 
visitantes, a la vez que les adelantábamos nuestra idea de 
reunirnos pasada la feria, idea que gustó a todos y a la que 
rápidamente se apuntaron: Toni Salvador y su compañero 
de viaje, Juan San Martín, por allí pasaron Elías y Ángeles, 
también conocimos a Lita y Amparo y a muchos más.  
  El Conforme a lo acordado se propició una reunión en el 
Colegio de doctores y licenciados de Filosofía y Letras, y 
de las conversaciones que allí surgieron salió el grupo 
fundador con el pomposo título de GESTORA de la 
Asociación de Amigos del Camino de Santiago en la 
Comunidad Valenciana.  
  Ahora, cuando cumplimos nuestro quinto aniversario 
podemos echar la vista hacia atrás y ver todo lo que se ha 
realizado desde nuestra primera actividad, que fue, la 
asistencia al Congreso de Jaca, con aquella singular 
ponencia que nos dio a conocer en el mundillo de las 
asociaciones hasta la última, nuestra adhesión como 
asociación fundadora De la Federación de Asociaciones 
del Camino de Santiago, y de la misma forma que 
anteriormente fuimos de la llamada Coordinadora.  
 
	
 

 Mucho es el camino andado: Pregón en la Caja de Ahorros, 
Semanas culturales, exposiciones, charlas, peregrinación 
por el “camino francés” y por la ruta de la Plata de varios 
miembros de la asociación y más que no citó por brevedad. 
  Quiero terminar este apunte sobre nuestra fundación, con 
lo que considero más importante, y es, que ese camino 
andado juntos nos ha permitido conocernos y entablar la 
amistad que nos une haciendo realidad lo de que el Camino 
une a los pueblos a las culturas y a los hombres. 
 
   Javier Boronat 
   Socio nº 4 
 
 
 
-------------------------------------EL ESCUDO 
 
  Nuestra asociación ya funcionaba. Éramos un puñado de 
gente ilusionada y estábamos en la brecha. Pocos pero 
buenos. Nos creíamos buenos porque eso nos daba ánimos 
y éramos muy pocos… y necesitábamos mucho ánimo. 
   Pero la asociación necesitaba una señal, un emblema, un 
distintivo. Lo primero que hizo este pequeño grupo fue 
reunirse para cenar… no hay que olvidar que casi todo lo 
importante se celebra comiendo. 
En la cena cada uno/a aportó los elementos que   considero 
importantes para nuestra identificación. 
  Había que recoger el sentido mistérico del Camino de 
Santiago, su idea de camino hasta lo desconocido y además 
la tradición histórica Jacobea ¡Ah! Y nuestra 
Valencianía…Todo esto se agitó…y salió nuestro sello. 
  En forma de ovoide, con la simbología del huevo (germen 
de vida, inicio de ciclo vital, el huevo que es a la vez piedra y 
aire… porque es nido de pájaro). 
  Sobre nuestra denominación “AMIGOS DEL CAMINO DE 
SANTIAGO. COMUNIDAD VALENCIANA”, campea el (A) 
alfa y la (O) omega, de clara simbología, Principio y fin, sin 
más explicaciones. 
 El Báculo, qué es -a la vez-Cruz en TAU, Báculo de 
peregrino y bordón de la sabiduría Con la serpiente (enigma, 
maldad, sabiduría, tentación, conocimiento esotérico)., Se 
apoya sobre el centro del mundo, enigma y negro más hondo 
que los mares. A su vez, el punto forma con el báculo un 
signo de interrogación Ssugestivo y sugerente, El roto por 
las paralelas del mar y de la cruz-tau. Sobre el báculo la 
histórica vieira de peregrino con su clara alusión materno-
sexual genesiaca, Y el murciélago (valencianita, pájaro 
misterioso enigmático). Bajo los Rat Penat, La leyenda 
“Ulltreia” , tampoco esta precisa muchos comentarios. 
  Esto es algo de lo mucho que quisimos decir con nuestro 
escudo, él nos representa y nos cobija y es -como en la época 
caballeresca-nuestro emblema de diario y de ceremonia. 
 
Esta es nuestra historia y nuestra leyenda 
¿Os gusta? 
 
   Elías Izquierdo  
   Socio número 6 



 

					El	último	viernes	del	mes	de	abril,	cada	año,	tiene	lugar	la	Peregrinación	de	les	
Useres.	rito	ancestral,	voto	de	Villa,	cuyos	datos	históricos	datan	del	siglo	XIV.	
					Todo	comienza	un	mes	antes	del	día	señalado,	con	la	elección	de	los	varones	del	
pueblo	que	deben	cumplir	el	voto.	Se	eligen	por	riguroso	orden	de	casa	con	la	única	
excepción	de	que	el	elegido	puede	negarse	a	ser	peregrino-serán	12	hombres	y	el	
Guía	los	que	se	separarán	de	la	comunidad	y	serán	instruidos	en	lo	que	van	a	hacer,	
tendrán	 que	 dejarse	 crecer	 el	 pelo	 y	 la	 barba,	 quedando	 desde	 ese	 momento	
“marcados”.	
					El	día	fijado	a	las	6:00	h	de	la	mañana	tiene	lugar	la	“Misa	de	carga”.	A	ella	acuden	
todos	los	que	llevarán	la	carga	con	los	animales,	que	Irán	delante	de	los	peregrinos.	
A	las	8	se	repite	la	Misa.	Para	los	peregrinos	y	a	continuación	salen:	cuatro	de	1	en	
1,	 el	 guía	delante	descalzos	 con	 su	bordón,	 su	hábito	de	peregrino,	 su	barba	 su	
sombrero	y	en	silencio.	Parecen	todos	iguales,	pero	no	lo	son:	el	Guía	marca	la	pauta	
y	se	diferencia	de	los	demás	por	la	empuñadura	del	bordón:	el	que	hace	el	nº	7	es	
el	 único	 al	 que	 le	 está	permitido	hablar;	 El	 último	es	 el	 que	 recoge	 las	motas	 y	
chirigotas,	 si	 las	 hubiere.	 Al	 cuello	 llevan	 el	 Rosario	 penitencial	 y	 colgados	 a	 la	
cintura	otros	rosarios	que	la	gente	devota	les	ha	encargado	llevar.	Entre	el	guía	y	el	
resto	de	peregrinos,	tres	cantores	que	durante	todo	el	camino	Irán	repitiendo	una	
especie	de	“mantras”	¿Canto	libre	Mediterráneo?	y	el	cura.	
					A	 la	 salida	del	pueblo	se	calzan	y	se	 inicia	 la	marcha	a	 ritmo	rápido,	 siempre	
acompañados	por	ese	grito	que	lanzan	los	cantores,	que	se	repite	sin	parar	y	que	
resuenen	en	la	soledad	de	las	montañas	
	Con	paradas	 a	mediodía	 en	 la	 ermita	de	 San	Miquel	 y	 en	Xodos	 a	media	 tarde,	
Llegan	al	santuario	de	San	Joan	de	Penyagolosa.	A	la	caída	del	Sol.	Allí	les	espera	un	
habitáculo	 previamente	 calentado	 con	 una	 hoguera	 de	 leña	 que	 permanecerá	
encendida	durante	toda	la	noche.	Gracias	a	una	pequeña	ventilación	y	a	las	3	veces	
como	mínimo,	que	el	Guía	le	saca	durante	la	noche	para	dar	la	vuelta	al	santuario,	
No	se	morirán	intoxicados	por	el	monóxido	de	carbono.	
     A la mañana siguiente y sin que los curiosos se percaten(de ello se encargan los 
guardianes de la peregrinación que impiden que el pueblo contacte con los peregrinos, 
imagino yo con el único motivo de que no dispersen su atención), tiene lugar la 
ceremonia del perdón: el guía lava los pies a todos y cada 1 de los 12 y les pide perdón 
de la misma forma dicen que los peregrinos confiesan ante los otros un pecado oculto.; 



 

			Tras	el	almuerzo	y	ya	libres	de	la	“carga”	qué	les	hizo	llegar	a	San	Joan	de	
Penyagolosa,	retornan	a	su	pueblo.	Entran	ya	anochecido	por	tanto	cada	1	un	
farol	encendido	¿la	luz	del	Conocimiento?	Terminan	en	la	iglesia	con	cantos.	
			Y	yo	me	pregunto:	¿es	esto	realmente	la	promesa	de	todo	un	pueblo	que	se	
dirige	a	Penyagolosa	para	que	Sant	Joan	les	libre	de	la	peste?	¿Es	una	rogativa	
para	pedir	la	lluvia	que	escasea	por	estos	parajes?	¿Es	un	rito	de	iniciación	al	
Conocimiento	de	la	Verdad	eterna	en	que	uno	se	prepara	(el	camino	hacia	
San	 Joan),	muere	 casi	materialmente	 (habitación	 cargada	de	monóxido	de	
carbono)	y	renace	al	Verdadero	Conocimiento	con	la	mañana	y	la	confesión	
pública	de	los	pecados?	Si	así	fuera	no	cabe	la	menor	duda	de	que	el	pueblo	
de	Les	Useres	sería	un	pueblo	distinto	a	los	demás	porque	guarda	un	secreto	
un	rito	ancestral	Que	seguramente	ha	perdido	su	esencia	y	cuyo	verdadero	
significado	se	ha	perdido	en	la	nebulosa	del	tiempo.	
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    Voy a intentar resumir mi experiencia como peregrina del Camino 
de Santiago. Cuando me ofrecieron ser incluida en un grupo que 
pretendía hacer la ruta Jacobea desde Roncesvalles, nunca me 
imaginé el don tan grande que me otorgan. Al principio pensé dar una 
respuesta negativa, pero en el fondo de mí había una fuerza que me 
empuja a conocer situaciones muy poco habituales. 
 
   El primer obstáculo que tuve que salvar fue el pensar que durante 25 
días iba a dejar mis pequeñas comodidades, pero son tan grandes los 
beneficios que recibí a nivel del espíritu que hubiera sido mezquino 
acordarme de mi mullido sofá. 
 
  Entre otras muchas cosas aprendí a COMPARTIR Compartir una 
cantimplora de agua. Con el compañero que está más necesitado que 
yo. Aprendí además, algo tan importante como es CONVIVIR con un 
grupo de personas que apenas conocía. Cuando se llevan 15 km de 
marcha y quedan otros tantos para acabar la jornada a veces 
necesitaba hacer un esfuerzo para ser amable y servicial con todos. 
Por último, aprendí a de los pequeños detalles como puede ser una 
sopa medio fría tomada en lo alto del Cebreiro en amistosa tertulia con 
los demás. 
 
No puedo expresaros las delicias que aporta ser peregrino. Hay 
momentos en los que te parece estar viviendo 10 siglos atrás. Pueblos 
olvidados y perdidos entre montañas, iglesias monumentales 
cargadas de valor artístico, etc. Cultura historia y aparte fueron mis 
compañeras durante todo el viaje, por no mencionar los paisajes tan 
variados y maravillosos que contemplé. 
 
Por todo ello tenemos que dar a conocer esta tradición tan valiosa 
cargada de fe y cultura de la que España es poseedora, 
 
   Una peregrina 



 



 



 



 

       Escribir estas líneas es algo costoso por la falta de hábito, pero creo que vale la pena 
intentarlo para que las personas, sobre todo los jóvenes que lo lean o escuchen, sepan que todavía 
se pueden dar experiencias interesantes en este mundo tan interesante en el que nos vemos 
envueltos. Normalmente no queremos, o no sabemos de tener este ritmo. Por experiencia zen que 
esto puede hacerse y puede llegar a ser muy valioso para 1 mismo. 
 
       En una etapa no muy lejana de mi vida tuve que renunciar a los estudios que realmente me 
motivaban por falta de perspectivas futuras y por pasar casi con seguridad a engrosar la larga lista 
de opositores que existen en este país. Conseguí encontrar en una entidad bancaria donde trabajo 
ahora y sin casi darme cuenta me vi envuelto en la dinámica de trabajar para vivir. No para 
sobrevivir, sino para llevar una vida que se te importa. En fin, me vi trabajando para gastar lo 
poco que cobraba. 
 
       Con todas estas premisas no es raro que en ocasiones te encuentres desarraigado y con ganas 
de bajarte de este tren y hacer algo más útil, más sincero y valioso para uno mismo. Es así como 
te planteas un día las ideas que siempre has llevado dentro, aventuras y viajes que te gustaría 
hacer, y es así como surgen, desde hacer el Camino de Santiago a pie como los antiguos 
peregrinos hasta dedicarte a observar a los animales sin ningún otro afán que aprender, por solo 
poner unos ejemplos. Lo que realmente buscas es ser TU mismo Y poder tener tiempo para 
meditar sobre cómo Vives y cómo deberías y te gustaría vivir. 
 
       No es nada extraño que en el momento que encuentras a alguien que te plantea medio en 
broma, medio en serio una de estas ideas, no lo pienses dos veces y la realices sin más. Así es 
como se fraguó la experiencia que supuso para mí el ser peregrino del Camino de Santiago. 
 
      Lo que empezó siendo una aventura, una forma distinta de pasar las vacaciones, se convirtió 
en toda una experiencia personal, en la cual la naturaleza te iba invadiendo poco a poco y te 
llamaba a realizar un acto de interiorismo personal. Sin saber cómo, ibas repasando toda tu vida, 
todo lo que tú habías aprendido, lo que te gustaba, lo que es rechazabas, las opiniones que tenías 
sobre todo tipo de temas, rtc… después de un viaje así te das cuenta que lo único importante en la 
vida es vivir como quieres vivir. Lo importante es ser coherente con tus ideas, aunque al resto de 
la sociedad les parezca una auténtica locura. 
 
     Todas estas impresiones y meditaciones y el tiempo pasado en este viaje me han acercado a 
posturas ecologistas (no podía ser de otra forma debido al contacto diario con la naturaleza) y a 
posturas pacifistas (por la propia consecuencia de lo que siempre había llevado dentro). Esto ha 
hecho que haya llegado a declararme objetor de conciencia. Con ello quiero decir que la 
experiencia obtenida ha sido suficientemente importante como para marcar (para bien, espero) mi 
futura manera de vivir. Ahora bien, no he llegado a la ecología y al pacifismo desde posturas 
teóricas, ni mucho menos sino desde algo más importante: una reflexión y una experiencia 
personal un impulso vital interno, Al que he obedecido y al que no he reprimido con ideas 
heredadas de una sociedad, en ocasiones, tan inhumana y tampoco solidaria. 
 
      Creo que esta faceta del Camino de Santiago, de los viajes a pie y de otro tipo de experiencias 
debe potenciarse más entre los jóvenes. Estoy convencido que muchos lo están esperando, solo 
les falta el empujón. Yo intento animar a la mayoría de mis amigos y conocidos a una 
experiencia parecida a la que yo he tenido la suerte de pasar, pero la gente sigue sin animarse, lo 
ven algo difícil y utópico. No es fácil romper con ese mundo que ha fabricado la sociedad, ni 
siquiera para andar unos días en dirección a Santiago y Finisterre, Aunque el premio a ganar sea 
el mejor que te puedan dar. UNO MISMO. 
 
       Antonio Salvador Cabrero 
        Socio nº 2 



 



 



 



 



 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 


